
— Правительство РФ делает ставку 

на инновационное развитие экономики 

страны. Инновационным традиционно 

называется и базовый сценарий долго-

срочного макроэкономического про-

гноза. Насколько бюджет Нижегородской 

области, принятый на этот год, соответ-

ствует вектору, обозначенному федераль-

ными властями?

— Главный финансовый документ реги-

она на 2011 год — это уже не бюджет выжи-

вания, а бюджет спокойного, стабильного 

развития, сверстанный с учетом наметивше-

гося экономического роста и с поправками 

на особенности экономики Нижегородской 

области. Прежде всего я имею в виду тот 

факт, что наш регион не сырьевой — этим 

обусловлена некоторая инерционность 

развития. Но серьезных угроз социально-

экономическому поступательному разви-

тию региона, оглядываясь на 2010 год, в этом 

году я не вижу. В некоторой степени повли-

ять на заложенную в бюджете стабильность 

могут повышение цен на энергоносители и 

очень неприятная, особенно для малого биз-

неса, новая ставка ЕСН. Это два главных тор-

мозящих фактора. Губительными для эконо-

мики они не станут, но могут существенно 

замедлить развитие. 

— Насколько уязвимы в этом смысле 

меры господдержки, разработанные област-

ными властями?

— Все ключевые меры господдержки — 

развитие системы гарантий областного бюд-

жета при кредитовании предприятий, попу-

ляризация залоговых инструментов, введе-

ние привилегий для приоритетных инвести-

ционных и инновационных проектов — были 

отработаны и получили максимальное рас-

пространение еще в период кризиса. Тогда 

же они продемонстрировали свою эффек-

тивность. Поэтому у нас нет сомнений в том, 

что сейчас, в период оживления экономики, 

выбранный курс будет продолжен, а такти-

ческие решения активизируются. Область 

заботится о том, чтобы помогать тем, кто 

хочет работать. 

— Как региональные меры господ-

держки стимулируют инновационное раз-

витие промышленных предприятий?

— Давайте разберемся с формулиров-

ками. Я убежден, что серьезные инновацион-

ные прорывы, научные достижения междуна-

родного масштаба, продиктованные конку-

ренцией крупных корпораций на глобальных 

рынках, возможны только при планомерной и 

последовательной федеральной поддержке. 

Успех здесь на стороне больших батальо-

нов. Задача же региональных властей — обе-

спечивать такие условия на местах, чтобы 

областные структуры этих корпораций, в том 

числе крупные научные центры (ведь иннова-

ционная деятельность зарождается именно 

в них), чувствовали себя комфортно. Весь тот 

инструментарий, который формирует атмос-

феру для развития бизнеса, косвенным обра-

зом сказывается и на развитии НИОКР и инно-

ваций. Все просто: свежие идеи появляются 

там, где создана комфортная обстановка. 

Отрадно отметить, что нижегородское пра-

вительство внимательно к науке и новым 

разработкам. Так, с середины прошлого года 

при губернаторе функционирует Совет по 

науке и инновационной политике, создан-

ный для консолидации усилий властей, про-

мышленников и научного сообщества при 

решении проблем реального сектора эконо-

мики и создания в регионе единого научно-

инновационного комплекса. Важно и то, что 

губернатор лично бывает на многих пред-

приятиях, занятых научными разработками 

и их внедрением, встречается с руководите-

лями и из первых рук узнает о проблемах и 

достижениях. 

— Банк «Ассоциация» известен своим 

неравнодушным отношением к проблемам 

промышленников. Как часто и охотно вы 

финансируете инновационные проекты?

— Предприятия, работающие в группе, 

контролируемой акционерами ОАО КБ 

«Ассоциация», никогда не прекращали науч-

ную деятельность. Конструкторские бюро 

«Гидромаша», завода им. Петровского, 

«Нитела», работающего в кооперации с НИИ-

ИРТом, НПП «Гиком» были и остаются веду-

щими, а иногда и первыми в своих сегмен-

тах. Понятия «внедрения и НИОКР» смени-

лись на «инновации и модернизация», а эти 

предприятия как на протяжении десятиле-

тий вкладывались в разработки, так вклады-

ваются и сейчас. В зависимости от общего 

экономического климата менялись только 

объемы и интенсивность этих вложений. 

Мы прекрасно понимаем, что наукоемкие 

предприятия, особенно имеющие отноше-

ние к оборонно-промышленному комплексу, 

непрерывно нуждаются в совершенствова-

нии выпускаемой продукции. В этом — одно 

из основных конкурентных преимуществ, 

экспортный потенциал и залог их будущего 

развития. Например, «Нителу» постоянная 

модернизация радиолокационной станции 

П-17 позволяет иметь как постоянный госза-

каз, так и экспортные контракты с Ближним 

Востоком и Латинской Америкой. Еще более 

перспективным направлением является 

освоение производства РЛС 55Ж6У, выпуск 

которой сегодня наращивается до 8–10 еди-

ниц в год, их серийное производство сейчас 

готовится. Предприятие продолжает нара-

щивать инвестиции в развитие: если в про-

шлом году в обновление технологий и мощ-

ностей было вложено около 120 млн руб., то 

на этот год запланировано 180 млн руб.

ОАО «Завод им. Г. И. Петровского» входя-

щий в группу является одним из основных 

изготовителей бортовых и наземных реги-

страторов речевой информации («черных 

ящиков»), которые применяются на воздуш-

ных, морских, речных судах, командных дис-

петчерских пунктах аэродромов, командных 

пунктах штабов, спецмашинах МО, МВД, МЧС 

и других ведомств. Предприятие продолжает 

осваивать новые виды производства, увели-

чивает ассортимент выпускаемой продукции. 

В последнее время завод начал выпуск назем-

ной аппаратуры цифровой многоканальной 

записи речевой информации, 5-канального 

регистратора речевой информации на твер-

дом носителе. В 2011 году будет вложено в 

модернизацию производства около 60 млн 

рублей.

Для оборонных предприятий один из глав-

ных показателей оценки эффективности 

модернизации — включение их в государ-

ственную программу вооружений до 2020 

года, и наши предприятия — ее постоянные 

участники.

«ОБЛАСТЬ ЗАБОТИТСЯ О ТОМ, 
ЧТОБЫ ПОМОГАТЬ ТЕМ, КТО ХОЧЕТ РАБОТАТЬ»

Высокие технологии и инновации — главные федеральные тренды, гарантирующие 
предприятиям сегодня как минимум внимание властей, как максимум — господдержку. 
Но для региональных промышленников, на протяжении многих лет сотрудничающих с 
научными центрами и непрерывно финансирующих новые разработки, понятие модернизации 
и его синонимы давно привычны и понятны. О том, как инвесторы на местах толкуют 
формулировки федерального центра и на какую поддержку властей рассчитывают, 
рассказывает председатель правления ОАО КБ «Ассоциация», глава Приволжского филиала 
Ассоциации региональных банков МИХАИЛ ГАПОНОВ.

Региональные аспекты модернизации промышленных предприятий
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